PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Editor, Jorge Torres G.

×

Fundado en 1895

Correo 118

IMP. "EL PACIFICO"

Año XXI

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 7 DE SETIEMBRE DE 1916

Nº 2.677

La accion funesta de los Valentine en Honduras

Lo que va enseguida no necesita | comentarios. Es un artículo que publica el colega de San Pedro Zula, Honduras, «El Heraldo» y que «El Pacífico» reproduce para conocimiento de los costarricenses, muchos de los cuales están sugestionados por los cantos de sirena de Mr. Lincol G. Valentine. Dice así el artículo:

Con pena, por tener que contrariar al Doctor Arguello, pero deseando que el error no gane más terreno en la buena fé de los centro-americanes, deseando que resplandezca la verdad, nos toca aquí decir muy alto que la gratitud Nacional centro-americana o de cualquiera de los Estados separadamente, no tieno compromiso alguno con la labor meritoria que Mr. Washington S. Valentine haya realizado por la sagrada causa de aquellos.

Muy al contrario, en Honduras este hombre ha dejado desagradables recuer dos. En 1909 que manejó el Ferrocarril Nacional por arrendamiento que le hiciera el Gobierno el 17 de Marzo del mismo ano, sólo supo explotar felinamente aquella productiva empresa. Cuando la Comisión nombrada por el Gobierno para recuperar el ferrocarril, pidió entrega de dicho inmueble a Mr. Valentine, este glotón arrendatario se inflamó de inmensa rabia y replicó que no lo entregaría. De esta manera fué como Mr. Valentine se constituyó juez y parte de nuestro Ferrocarril Nasional y continuó absorvientodos los ingresos sin atender siquiera a las refacciones más urgentes. Esta situación anormal ustaba en pugna con los intereses del país; de allí que el S. P. E. mitiera en 5 de Febrero de 1912 en Deecreto No 28 en el cual resolvía la recuperación del Ferrecarril.

El Gobernador Político de este Departamento, con instrucciones del Gobierno. pidió nuevamente a Mr. Valentine la entrega del inmueble. Mr. Valentine negó por segunda vez la entrega solicitada.

Para sostener su tenacidad isabeis lo que pretendió ese "usurero" que habíais tomado por nuestro redentor? Sencillamente solicitar del Capitán de un vapor

de guerra norteamericano surto a la sazou en Puerto Cortés, el desembarque de marinos -que fueron desplegados en actitud de campaña, - para evitar que las autoridades hondureñas le quitaran de las garras el Ferrocarril Nacional. Se proponía entorpecer la acción del Gobierno y provocar dificultades internacionales ¡Aquí tenéis la figura fatídica de Washington S. Valentine v un ligero pasaje de su obra eu pro de Centro América! ¿En qué estado imaginais que entregé el ferrocarril? ;¡Arruinado!!

Con respecto a Mr. Lincoln G. Valentine tampoco tienen los centroamericanos contraído ningún reconocimiento. ¿Cuáles son los antecedentes conque so nos prueba que este "idealista norteamericano" se preocupa, se desvive por el honor y la felicidad de nuestros pueblos? ¡Querrá de circenos que su artículo publicado en el "Century Magazine" da la respuesta? ¡Ah, triste engeño! No sospecháis siquiera, que ese interés que finge por nosotros son habilidades matemáticas conque él se conquistará simpatías en Costa Rica-por de pronto- donde ahora se propone explotar el petróleo, mediante convenio con el Gobierno de aquella República?

Compatriotas nuestros, dilatamos la visión! No nos dejaremos sorprender en nuestra buena fe por esos sagaces calculistas! No creais que ellos "gastan au dinero y sus energias" por amor a nosotros o por vindicarse ante el cargo de conciencia de sus malos actos. Por el bien de los pueblos centroamericanos nadie es preocupa que no sean los centroamericanos mismos. ¡No ois al bello canto del panamericanismo que brota uncioso de labios de Mr. Wilson, y por otra parte los ayes de una patria que agoniza en la punta de las bayenetas yanquis? Tal suerte correrán los pueblos que confien en "idealistas exóticos": mientras se les sorprende en su generosidad y buena fe una mano por detrás arremete garrotazos a muerte.....

Ojalá que el distinguido patriota Dr. don Rosendo Arguello y tantos otros que han caido en las artimañas de los Valentine, rectifiquen antes de suf ir nn nuevo y cruel desengaño.

JOSE IZAGUIRRE

Duelo social

Después de penosa y larga enfermedad, ayer en la mañana, rodeado de su estimable familia y de gran número de sus amigos, pagó su tributo a la madre tierra, el caballero don Mi-

guel H. Céspedes.

Nacido en Colombia allá por el año 1844, vino el señor Céspedes muy joven a Costa Rica, país que adoptó como su segunda patria y donde formó su hogar uniendo su suerte a la virtuosa dama doña Anita Duke de Céspedes. Aquí ejerció el comercio por espacio largo de tiempo y fué un comerciante de mucho crédito dentro y fuera del país; ocupó importantes puestos públicos en lo militar y administrativo, y en lo político tuvo varias veces la representación electoral y municipal de Puntarenas. En Colombia y fuera de su antigua patria, don Miguel H. perteneció al credo liberal, habiendo sido siembre reconocido como miembro importante del libera lismo.

Con motivo de su muerte la sociedad porteña viste de luto y supo testimoniar su condolencia, yendo en cuerpo a formar parte del cortejo fúnebre y presentando como homenaje de su pena gran número de ofrendas florales.

"El Pacífico" presenta a la familia Céspedes su más sentida condolencia.

Donación al Hospital

San José, 24 de Agosto de 1916.

Sr. Tesorero de la Junta de Carida de Puntarenas

Muy señor mío: Con el objeto de ayudar en algo al Hospital de esa ciudad, tenga la bondad de seguir cobrando en mi botica de esa ciudad, desde el 30 de Setiembre pròximo y por el término de un año la suma de cuatro colones. Sírvase extender los recibos a nombre de mi señora.

Con toda consideración me suscribo de usted muy atento y S. S.,

MANUEL J. GRILLO

Aplaudimos esa simpática actitud del diputado Grillo.

CIGARROS CASTAING

POR SEGUNDA VEV

convoco a los señores socios del Club de Puntarenas, fondadores y de número. para una Asamblea General Ordinaria que tendrá verificativo en el local acostumbrado, a las 2 y media p. m. del domingo 3 de setiembre entrante. Ella es con el objeto de elegir la nueva Directiva que ha de fangir en el año 1916 a 1917 y el de tratar de otros asuntos más.

Se hace saber, que siendo segunda convocatoria, la reunión se llevará a cabe con ualquier número de socios que concurra.

> Francisco L. Enriquez, Secretario.

Puntarenns, 4 de setiembre de 1916.

Inserción solicitada

Dígase la verdad

Aparece en «El Correo de la Costa» del primero del corriente, un artículo titulado «Cartas espartanas» cuyo artículo tiene analogía con las cápsulas de quinina por el azúcar conque se envuelve para disimular el amargo

picante que contiene.

Al referirse a una disposición dada por esta Jefatura contrariando la pretensión de Luis Figueroa de comprar una cantidad de panela traída al Mercado para el expendio publico, hace cargos a don Clodomiro de manera azas oficiosa y más que todo, injusta, toda vez que no es exacto que don Clodo instigara a su sobrino en un asunto meramente particular de éste; ni siquiera supo lo ocurrido si no hasta dos o tres días después, como lo supieron otras personas de la locadad-como se saben todas las cosas entrañen o no importancia-pero no tuvo intervención ninguna en el asunto, ni directa ni indirecta, como no la tiene nunca en nada que se relacione con esta Jefatura adonde los procedimientos tienen por norma la ley.

De suerte pues, que aquello de que se me amenazara con destitución y de que se me «ordenó» desistir de una orden dada por mí, es una aseveración falsa y mal intencionada, concebida sin duda al calor de un odio en el cual yo no permito que se me haga desempeñar un papel a que mi modo de ser no se somete, y mucho menos en tratándose de una persona amiga de verdad, a quien yo no podía inculpar con mi silencio. No acostumbro adular a nadie, pero sí acostumbro ser sincero con mis amigos sea cual fuere la circunstancia en que me halle o se hallen y eso es precisamento lo que me impele a poner los puntos sobre las íes.

A. LOBO M.

Esparta, Setiembre de 1916.

CONTRIBUCIÓN voluntaria para compara ropas a los rees de la Carcel Pública de Puntarenas.

El Pacífico	e 5 00
Clodomiro Figueroa	5 00
Municipalidad	25 00
Roberto Jiménez Sáenz	25 00
C. A.	20 00

Visita a San Lucas

El personal docente de las escuelas de la ciudad de Esparta, visitará mañana ocho el presidio de San Lucas.

Harán el viaje en la lancha capitanía galantemente cedida para el caso por el señor Ministro de Guerra, General Tinoco.

Negocio redondo

Se compran giros municipales hasta por la suma de quinientos colones. Parainformes en esta oficina.

El nuevo Juez del Crimen

Por tren de ayer tarde arribó a Puntarenas el Licenciado don Luis Fernández, nombrado recientemente Juez del Crimen de esta Provincia.

Hoy nos dimos el gusto de estrecharle la mano y presentarle nuestro saludo de bienvenida, que reiteramos por este medio deseandole feiiz permanencia en la Perla del Pacifieo.

La presencia del amigo Fernández en Puntarenas evocó en nosotros recuerdos gratos de antaño, tiempos aquellos en que él hacía sus estudios de derecho y nosotros redactábamos "El Grito del Pueblo, entonces órgano de la causa republi cana, que honró con su pluma el Licenciado Fernández. Entre nosotros, no lo dudamos, sabrá encontrarse como en el seno de los snyos, y a su vez, nuestra oulta sociedad habrá de contarlo como a uno de sus miembros más distinguidos, apreciando en él los méritos personales e intelectuales que le adornan.

amigo.

CIGARROS CASTAING

Siempre el papel

El número anterior, correspondiente al día martes no pudimos servirlo a nuestros abonados, debido a la crisie de papel agavada en Puntarenas con motivo de lo ocurrido nuevamente al puente de la boca de La Barranca. Esta misma circunstancia nos obliga hoy a ofrecer pada más que una hoja, prometicado el número completo para el sábado.

Rogamos aceptar la excusa y suplicamos a nuestros corresponsales esperar un día más para dar salida a sus correspondencias, venidas muy a tiempo, pero retrazadas por las razones expuestas.

FIRME

una disposición municipal

Recordarán nuestros lectores del veto del Gobernador a una disposición de la Municipalidad que nombró Apoderado municipal. Este cuerpo Nuestro afectuoso saludo al distinguido | reselló el acuerdo y el Gobernador llevó el asunto al Ministerio. Como pasó el término de ley sin que hubiese recaído resolución sobre ese negocio, el acuerdo municipal está firme.

AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE PREPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU AGENTE MANUEL BURGOS

Aviso importante

Vendo o doy en arrendamiento por largo tiempo la casa que ocupo don Napoleón Soto. —Para informes dirigirse al apartado 111.

Depósito productos "BAYER"

Aspirina - Adalina - Helmitol - etc., etc.

EN TODAS LAS REFRESQUERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto encontraréis la famosa v bien acreditada

KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible contundir con otras bebidas gaseosas

Pidase siempre la sabrosa y legitima KOLA SOTO & RAVEN

CRESPINA ORIENTAL

LOCION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta, suaviza y hermosea.

Todas las Boticas de importancia la venden.

"EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA PÓLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE Y MUERTE DE LA COMPAÑÍA NACIONAL «EL HOGAR»

Cuotas mensuales de & 2.00, & 5.00 ó & 10.00 para Pólizas de & 200.00, & 500.00

Solicite pormenores a los agentes señores: Rafael París F., Puntarenas; A. Lobo M. y J. Bennvides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Coin, mina Unión.

Man Chong Sing y C°

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete y León.—ABROZ SIAMssaco y en petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores
PUNTARENAS - COSTA RICA.

Gran Fabrica de Jabones y Velas

GASOLINA

Vendo GASOLINA Y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

ASERRADERQ A VAPOR

Magnifica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablenes, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tallar mecánico.,—Descascaradora de arres. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE . : : : PUNTARENAS

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo le que se deseccen referencia é este ramo, y además pinturas de varios celoras y clases, brocas, pinceles etc

PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

H. MANN & C.o NEW YORK

Produce Exchange Building

IMPOTADORES — EXPORTADORES — COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país

y hacen adelantos liberales sobre los mismos

Representante Wm. WERCKENTHIEN

Oficina: frente del Royal Bank - Telesono 724 Apart-correo 1034 -San Jose

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos ó aserrada para construcciones

Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: — La Uvita, & 4.00; a El Pozo & 6.00: a Gol fo Dulce & 8.00. Por alimentación se cobrará extra & 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel, Agente general.

La Bohemia

Hostería de José Madriz

— Situada 75 varas al Este del Club Chino - Puntarenas — Los famosos beef-tek—Exquisitos frijoles—Chuletas de rechupete Orden, Compostura, Aseo y Baratura. — Visitad la hostería La Bohemia

Ingenio de La Mansion

Deposito permanente en Puntarenas-MAN CHONG SING & Co AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD YA MASBAJOPREGIO